
代纪玲（旁白）：除了想办法让车辆通行
顺畅，老杨还花了很大精力，琢磨停车的问
题，原来路口周围紧挨的三座商场，一到周
末，来商场的车辆排着队等着进停车场，一
旦车位不够，排到路上的长长车队很容易影
响路口的交通，于是，老杨利用休息的时间，
到周边转悠，摸清周围所有停车场的数量，
这次他又发现几个停车位，于是拉上商场的
武经理去协调。

商场的武经理：杨警官说这一块星期六
和星期天，凭我们的会员卡能进入，给我们
的会员也提供一个增值服务，看我们这一块
怎么协商这个收费，或者是别的之类的。

记者：你是大商（商场）的吗？
武经理：是的，对面的。
记者：这是老杨找你联系的，还是你找

他的呀？
武经理：他找我联系的。他可热心了，

为了他岗位的畅通做了很多工作，前一段那
边有块空地，他主动跟我们联系让我们租下
来，我们搞活动的时候给顾客提供增值服

务，免费停车。
记者：都是他出的主意？
武经理：对，都是他出的主意。
代纪玲（旁白）：怎么让路口停的车辆更

合理，杨华民总结出一套经验。他根据周
一到周五，商场动物园停车位空闲，单位
停车紧张，而到周六日节假日，商场动物
园车满为患，单位院内停车空闲的特点，
协调各方，打包错峰使用。老杨说，停车
位解决好了，路口因为车辆排队进商场拥
堵就会大大减少，交警是交通管理者，要
站在对方的角度想想他们真正的需求。

杨华民：作为一个交通警察，说白了就
是这样，学会换位思考，站在每个交通参与
者的立场上去考虑问题，一切问题都不是
问题，当面对交通拥堵时，他们是一种焦急
渴望，这个时候我站在他们的角度去考虑
问题，我是不是为他们应该去付出，应该去
疏导，应该去想办法，让大家过得顺畅。将
心比心，世界上就没有难办的事。

记者 鲁燕 整理

这两天央视的走基层节目连续对郑州的交警杨华民进行了报道，老杨年过四
旬，却是个微博达人，他每天要发布几十条微博，微博内容从路况到周边停车场的情
况都有，有不少粉丝出门前一定要刷屏，看看老杨的微博路况。

老杨有个愿望，希望自己的粉丝能够增加到10万。老杨的这个心愿，在网友中
得到不小的反响。

央视记者代纪玲（旁白）：有网友统计，从前天晚上到昨天中午，老杨的粉丝增加
了1000。

网友嘉善老顾：偶然看“央视走基层”，为河南郑州杨华民的实际行动所感动，
果断加关注。

不少网友在微博给老杨加油，鼓励他10万粉丝不是梦，粉丝越多，受益也越多。
Cn—笙竹圣歌：刚看了中央电视台的“走基层”，真心感动于人民警察杨华民。

他用个人的真诚和借助大众传媒的力量，真心真意为人民服务，向您致敬，向您学
习。

杨华民的粉丝中有不少都是郑州当地人，对于身边这位交警，他们比别的网友
更多了份行动的支持和牵挂。

七分芥末微尘：五一之际，祝所有工作在岗位上的人们节日快乐！祝杨华民警
官早日梦想成真！作为十万之一的杨粉，我承诺遵章驾驶，礼让人行道！希望郑州
更多的驾驶员朋友能做到不随便变道不随便加塞，希望能看到畅通的郑州！

主持人：为了吸取其他路口的先进经验，老
杨想到让自己的爱人做帮手，白天他爱人到各个
路口去观察记录，一个信号灯能过几辆车，遇到
拥堵有哪些绕行方案，晚上两口子在一起研究。

杨华民：这个路口禁止左转以后，车大量都
汇聚到这个路口，汇聚到这个路口以后，怎样通
过这个路口，这才是关键。

主持人：很快老杨拿出了自己的治堵方法，
用伸缩护栏在非高峰时给掉头车辆提供方便，
让车辆不需要再绕远掉头。

代纪玲（现场）：现在大家看到路口的伸缩护
栏收起，这就意味着虽然现在信号灯是直行标
志，这个路口仍然按照交警的指挥进行左转掉
头，这样的掉头大概要多少时间呢？我们来做个
计时，因为前面没有车，整个掉头只用了8秒钟。

我们再次来到这个路口，如果没有伸缩护
栏的话，我们从这个路口想掉头必须到下一个
路口才能进行左转，我们也来做个计时，时间3
分07秒。

刚才时间是 8秒，所以说看似是个小小的
变化，其实给大家带来了大大的方便。

代纪玲（旁白）：另外老杨还发现，当右转和
直行信号都是绿灯时，右转车流和直行的电动
车行人都抢着通过，互相打架，影响通行速度，
他采取先禁止机动车右转，让直行的电动车和
行人迅速通过，再让机动车右转的通行办法，大
大提高了通行效率。

老杨有时还会提出许多人不能理解的办
法，比如说，在交警的指挥下，同等通行。

杨华民：这个路口信号灯的时间差，由北往
南70秒绿灯，由南往北路灯是89秒，由南往北还
在通行的时候，由北向南的车辆就停下了，这样
的时候，使我们左转弯通行的时间增加了19秒。

代纪玲（旁白）：按照道路交通安全法的规
定，当信号灯和交通警察指挥不一致时，以交通
警察指挥为准，早晚高峰每个19秒，就意味着多
通行30辆，老杨说，城市的路没有太大的变化，
而车越来越多，交通管理也要精确计算，搞秒杀。

杨华民：可不是说我们的这个交通示范岗
口没有闯红灯的，没有走机动车道的，没有逆行
的，不是那回事，真正是你怎样满足大家出行的
需要。大家出行的需要，一个顺畅，一个平安。

主持人：这些朋友的支持，可能也是杨华民
的力量所在。那么杨华民所在的农业路与花园
路交叉口，是郑州南北东西主干道的交汇点，曾
经被网友评为郑州最拥堵的堵王，杨华民通过
竞争上岗，成为创建交通示范岗的岗长，仅用不
到半年的时间，他和团队就把这个堵王的帽子
给摘掉了。他有什么高招吗？我们继续来关注
杨华民的治堵之道。

代纪玲（旁白）：提起郑州花园路与农业
路，当地很少有人不知道，这个路口周围是郑
州的重要商业区，有三座大型商场，一个动物

园，还有10多家企事业单位，2008年，郑州网友
的一次堵王评选中，更是把这里推上舆论的风
口浪尖，也成为交管部门的一块心病。

郑州市交警支队彭天增：花园路这个地方
我姑娘也在这儿住，我上班也经过，我来回走得
最多，我也深受其害，我说这个地方简直要成一
个死街了。

杨华民：等信号灯至少是五六个信号灯，车
辆行驶处于那种蠕动状态，一个女士堵了多个
信号灯以后，走到路口，看到民警就说了一句
话：“堵得我想哭。”

主持人：一个路口等了6个信号灯，按照公安
部的标准，有红绿灯的路口，过路口等3个红绿灯
以上，就视为拥堵。如何治住堵王，郑州市交警
支队开始公开竞聘农业路与花园路交通示范岗
岗长，2009年3月，杨华民竞聘成功，来这里上岗。

不过对别人来说的站岗，对他来说是跑岗，
路口四个方向，百米之外的动物园，随处都有他
的身影，执勤一天下来，走的路能超过20公里，
别人一年穿坏两到三双鞋子，而老杨成倍，难怪
他的妻子怀疑他的脚上是不是长了牙。

杨华民的妻子时玉镯：就这我还给他扔了
点，你看这鞋子都穿得没底了。

记者：脚后跟都磨坏了。
杨华民的妻子时玉镯：这都是他发的鞋子，

你看这个。
记者：这个没事啊？
杨华民的妻子时玉镯：这个烂了，折了，个

别的稍好点，你看这底儿，马上就磨透了，这棉
鞋都是我找儿子给他订的底。

主持人：老杨治堵不仅腿勤，更还动脑筋。
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今天CCTV-13“朝闻天下”栏目将继续播出《交警
杨华民之平凡交警：平平安安就是福》

镜头二：站岗变跑岗，一年换鞋四五双

镜头四：协调停车位，疏导商场入口拥堵

央视昨天报道了“郑州城市名片”交警杨华民第三季
《治堵交警：将心比心世上无难事》

☜

杨华民在交通高峰时，会站在斑马线上，纠正行人的违章。发现骑车过斑马线的，他杨华民在交通高峰时，会站在斑马线上，纠正行人的违章。发现骑车过斑马线的，他
会不厌其烦地劝导对方下车推着走。会不厌其烦地劝导对方下车推着走。 记者记者 张翼飞张翼飞 图图

我们截取了其中四个镜头
看杨华民怎样用“心”治堵


